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愿得一人心，
白首不相离

我和佩佩恋爱是她先主动的。我
虽然是个理科生，但骨子里感性又佛
系，常常满足于当下的生活，不愿意跳
出舒适圈，她就像一个软萌又带着光
的小兔子，蹦蹦跳跳地来到了我的世
界。

当时，我因工作调动在万荣县上
班，她也在万荣县上班，因为一次拼车
我们相识了。从那以后，每到周五，她
都会提前发消息问我要不要一起回
家。一来二去，我们就熟了起来，我也
知道她的心思了。既然知道了她的心
意，身为一个男生，我不能让女孩儿一
直主动，于是我就提出来想在一起的
想法，她一下子就同意了。

虽然我是个慢热又佛系的人，但
她的热烈感染了我，把常年“躲进小楼
成一统，管他春夏与秋冬”的我带进了
一个多彩的世界。我跟着她一起旅游、
一起逛街、一起穿喜爱的汉服……长
时间的相处让我越来越开朗，也让我
越来越离不开她。

2019 年的国庆假期，我和佩佩约
好去解州关帝祖庙祭拜关公，想着祭
拜后在附近饭店吃碗羊肉泡，但是因
为不太熟悉路线，中间跑了几次岔路。
因为跑了岔路的原因，我们到店里时，
店家都快关门了，佩佩没能吃上心心
念念的招牌菜。她不仅没有生气，反而
安慰一直闷闷不乐的我，她跟我讲她
在岔路上看到的风景，讲她的心情，讲
她品尝到了另一种菜肴的兴奋。那一
刻，我突然发现，她的情绪好稳定，她
给了我持续且稳定的爱，我喜欢看她
开心时亮晶晶的眼睛，喜欢看她开心

的样子，我想要“愿得一人心，白首不
相离”的爱情。

回去以后，我很快向她求了婚。
2020年国庆假期，我们结婚了。

两情若是久长时，
又岂在朝朝暮暮

婚后，我调回了运城市区，她还在
县里工作。虽然不能时刻在一起，但我
们平时都会跟对方分享工作中的趣
事，会在节假日一起游览老君山，到山
上祈福，一起穿过十里画屏，一起携手
走过最陡的一段。

因为工作不在一个地方，我们变
成了朋友口中的“周末夫妻”。起初，
我们觉得这样的婚姻模式非常棒。可
聚可分，收放自如，聚时“小别胜新
婚”，分时充分拥有个人空间；既不彼
此厮磨，又有牵肠挂肚，不至于寂寞难
耐；让人可以在婚姻的“围城”中伸出
头来呼吸点新鲜空气，又能同时拥有
单身的轻松自如和家庭生活的温暖踏
实。

后来，我渐渐发现，我逐渐又恢复
了婚前的状态，一个人上班、一个人生
活，也不再频繁地给佩佩发消息了。甚
至周末佩佩回到家，我发现家里突然
多一个人，会开始感觉不习惯，会觉得
紧张。尽管我自己回过头来的时候，认
为产生这样的心理很不应该。

意识到我们之间可能出现问题以
后，我开始积极地进行自我调整，并且
抽出时间去看佩佩，跟她聊我们之间
的问题，回忆恋爱时的趣事，周末陪她
处理工作上的难题，让她需要我。

我还和佩佩坦诚相待，确定了绝
不能将小问题积累成大矛盾，一定及
时沟通，解决彼此心里的疑惑，缓解对

方的不安情绪；要尊重彼此的生活和
工作，理解对方的辛苦和付出，不要给
对方过多的压力。同时，也要给予对方
足够的支持和鼓励，让对方在生活中
感受到温暖和关怀。

将一切付诸行动后，很快，我们又
和好如初，感情甚至比以前更加甜蜜
了。爱情有一种奇妙的力量，可以跨越
时空的限制，让两个人在心灵上紧密
相连。只要双方能够相互信任、理解、
支持，并保持经常的沟通与联系，就能
够维系彼此的感情。

自此之后，我们明白了想要长久
地在一起，就要学会经营我们之间的
感情。如果不会经营，不管是异地生
活，还是朝朝暮暮，夫妻感情都会出现
问题。

当奶爸，既是一种选择，
也是一种修行

2022 年，佩佩怀孕了。整个孕期，
我小心照顾，每天换着花样做好吃的，
不想让她受一点委屈。整个孕期所有
的检查结果都很好，佩佩也很开心。

十月怀胎，一朝分娩。我们可爱的
女儿甜甜出生了，我们成了幸福的一
家三口，我也开始学着如何带娃。

带娃第一天，我是照着网上的科
普视频学的，学习冲奶粉、喂奶、换尿
布、抱娃、哄睡……

实话说，白天还好，最崩溃的是夜
里。小宝宝每隔两个小时就要喂一次
奶，晚上10点刚喂了一次，12点10分
宝宝就又醒了，接着喂。凌晨2点，再喂
一次，清晨5点，天终于亮了，孩子也醒
了……那时候真是一团乱，我不是在
换尿布，就是在冲奶粉，上班成了我最
轻松的时刻。

小月龄的宝宝是比较难带的，冲
奶粉、喂奶、哄睡一次需要40分钟，一
天最起码10次；给宝宝换尿不湿，一天
最起码8次；宝宝哭闹哄宝宝，一天得
2个小时，带宝宝出去放风也得2个小
时；给宝宝洗澡、做排气操又得1个小
时。

带宝宝的每一步都非常难，从什
么都不会学起，看着小小的她在我怀
里睡着，所有的忙碌都是值得的。我觉
得有了甜甜以后，真的是百般凌乱，万
般幸福。

我和佩佩都是首次带宝宝，不懂
之处颇多。尽管做了很多功课，也自认
付出了极大的耐心，但也有疏漏的地
方。比如，打疫苗。甜甜五个月的时候，
因为思考欠妥，让甜甜一次挨了两针，
虽然没有生病，但甜甜还是难受了两
天。此后，我们查了许多科普资料，又
多次咨询医生，了解每种疫苗注射的
时间和不良反应，以及发生不良反应
后的处理方法。

有一次，我带甜甜去朋友家玩，从
出发一直到朋友家，甜甜都表现得非
常开心，甚至主动伸手让朋友抱她。谁
知一转身，看到我抱了朋友的孩子，甜
甜就开始大哭，怎么哄都不行。无奈之
下，我只能跟朋友说抱歉，带着甜甜走
了。刚一到朋友家楼下，甜甜就不哭
了，小手摸了摸我的脸，又像没事人一
样笑了起来。事后，我和佩佩猜测，甜
甜可能是看到我抱了别的小孩感到委
屈。

小孩子的情绪变化就像夏季暴雨
天的天气，说变就变，有可能仅仅是因
为要大便或者肚子不舒服，甚至有点
犯困都会哇哇大哭，不是小孩子会说
话了就代表能好好和你沟通，很多时
候都需要你去揣摩加引导才能找到原
因，并柔性解决。

佩佩产假快结束的时候，问我一
个人带孩子行不行，我的心里直打鼓。
虽然甜甜从出生起我一直都有带，但
这个重担即将落在我一个人身上的时
候，我心里还是有些忐忑。佩佩给我做
了思想工作，甜甜奶奶说她会来帮我，
我终于下定了决心：带娃，当奶爸。

我一直认为不缺席的爸爸是对孩
子最好的富养，爸爸不该是奢侈品而
是孩子一生的底气。我不想缺席甜甜
成长的每一个阶段，凡事都亲力亲为。

给甜甜做辅食、喂饭、哄睡、洗澡、
剃头……从一开始的手忙脚乱到现在
的游刃有余，我逐渐变成了一个合格
的奶爸。

如今，我明白婚姻不易，我们应互
相包容、互相理解，共同成长，给孩子
一个良好的生活环境，而且做父母更
是一种修行，每个人都有他独特的修
行体验，无法复制的修行过程。很多时
候我们所做的一切都只是为了成为一
个更好的父亲或母亲。

（文中所涉及的人物均为化名）
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□记者 王棉

●本期讲述者：阿洛，31岁，自由
职业者
●采访地点：山水华都小区沐心
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前些天，记者带家中小宝去
推拿，再次遇到了阿洛带着女
儿。他的女儿甜甜比小宝大两个
月，两个孩子在一起玩得开心，记
者便和阿洛攀谈了起来，问起常
见他带女儿的原因，阿洛说，妻子
在县里工作，路途远不方便回来，
所以平时都是他负责带孩子，孩
子奶奶也会帮忙。聊着聊着，阿
洛打开了话匣子，他跟记者聊起
了他和妻子佩佩从恋爱到结婚，
再到有了女儿甜甜的生活。


